

Oberforstrat

Dipl.-Ing. Jaroslav Podhorsky †

25. Jänner 1873 — 12. Jänner 1963

Wenige Tage vor Vollendung seines 90. Geburtstag ist Oberforstrat Jaro Podhorsky für immer von uns gegangen.

Er wurde in Villach als Sohn eines Staatsbahninspektors geboren und verbrachte seine Kindheit in Föderaun bei Villach, in Kleinreifling, Oberösterreich, und in Waidhofen an der Ybbs, wo er die Volksschule besuchte und das er als seinen eigentlichen Heimatort betrachtet. Schließlich besuchte er in Wien das Gymnasium, maturierte 1891 in Linz und studierte anschließend an der Universität in Wien vorerst Rechtswissenschaften. Die Sehnsucht nach den Bergen trieb ihn immer unaufhaltsamer der forstlichen Laufbahn zu. Nach einjähriger forstlicher Vorpraxis studierte er auf der Hochschule für Bodenkultur in Wien und leistete anschließend seinen gesamten Dienst bei der Staats-, Forst- und Domänenverwaltung Salzburg von 1897 bis 1919, als er in den Ruhestand trat.

Nach seiner Pensionierung wandte sich Podhorsky ganz dem heimatlichen Naturschutz zu, nachdem er schon 1911 dem Verein Naturschutzpark E. V. in Stuttgart beigetreten war. Von frühester Kindheit an naturverbunden, war es selbstverständlich, daß er zeitlebens ein zäher und höchst aktiver Verfechter aller Naturschutzbestrebungen war. Seinen gesetzten Zielen blieb er unbeirrbar bis an sein Lebensende treu.

Podhorsky war sehr vielseitig begabt. Insgesamt sind von Podhorsky an die zweihundert Publikationen im Druck erschienen. Eine große Anzahl wertvoller, aber noch unveröffentlichter Manuskripte liegen in seinem wissenschaftlichen Nachlaß, der sich fast zur Gänze archiviert im Haus der Natur in Salzburg befindet, nicht zuletzt dank der besonderen Aufmerksamkeit seinen Nefen Prof. Cesar Bresgen.

27. November 1882 bis 21. Jänner 1963

Prof. Dr. V. Paschinger wurde in Murau, Steiermark, geboren. Er studierte in Graz Geographie, Geschichte und Deutsch. 1907 promovierte er mit einer umfassenden Arbeit über die Schneegrenzen in den verschiedenen Klimaten. In Klagenfurt fand er seine Wahlheimat. Während des ganzen ersten Weltkrieges leistete er an verschiedenen Fronten Kriegsdienst.

Bald nach Rückkehr nahm er die wissenschaftliche Arbeit wieder auf, vornehmlich mit Arbeiten über Klima, Gletscher und Eiszeit. Besondere Anregungen erfuhr er durch die jährlichen Nachmessungen an der Pasterze, die er im Rahmen der AV-Messungen von 1924 bis 1946 leitete. Bis in seine letzten Lebensjahre war er an der Pasterzenforschung, aber auch der Gletscherforschung im allgemeinen, interessiert. Seine „Pasterzenstudien“ 1948, die Arbeit über die verschwundenen Gletscher der Ostalpen 1959 und eine noch in Druck befindliche große Arbeit über Beziehungen zwischen Formenwelt und Schwankungen der Alpengletscher sind sehr wesentlich. Zugleich hat er sich mit länderkundlichen Fragen, vor allem Kärntens, beschäftigt. 1923 gab er eine erste Länderkunde, 1925 einen ersten Heimatatlas von Kärnten, 1937 und 1949 neue, umfangreiche Länderkunden, 1951/56 einen neuen Heimatatlas von Kärnten heraus. In vielen Arbeiten betonte er die Eigenart der Kärntner Landschaft und die geographische Einheit des Landes. Er war an der Erhaltung der Einheit Kärntens 1918/20 und 1945 durch seine wissenschaftlichen Arbeiten besonders beteiligt. Wie jeder Geograph, der im Gelände arbeitet, kam er bald mit Problemen des Naturschutzes in Berührung. Von 1924 bis 1932 war er Naturschutzreferent für Kärnten und in heftige Kämpfe mit der damals das Gebirge erobernden Technik verwickelt (Großglockner-Hochalpenstraße, Tauernkraftwerke, Pflanzenschutzverordnungen, Naturschutzgebiet Pasterze). Durch seinen reinen Idealismus machte er sich manchen

einflußreichen Mann ohne Bedenken zum Feind.

Anerkennung erhielt er von wissenschaftlicher Seite. Er war korrespondierendes Mitglied der Geographischen Gesellschaft in München (1942) und der Österreichischen Akademie der Wissenschaften (1961), Ehrenmitglied des Zweiges Klagenfurt des Österreichischen Alpenvereins (1943), dessen Vorsitzender er von 1926 bis 1938 und 1955/56 war, wobei er besonders auch den Naturschutzgedanken im Alpenverein pflegte, ferner Ehrenmitglied der Universität Innsbruck (1943), des Naturkundlichen Vereins für Kärnten (1949), des Geschichtsvereins für Kärnten, der Kärntner Landsmannschaft und der Österreichischen Geographischen Gesellschaft (1952).

Oberregierungsrat Hermann Freiherr von Handel-Mazzetti †

*7. Juni 1883 — 25. September 1963*

Kurz nach Vollendung seines 80. Lebensjahres wurde Hermann Freiherr von Handel-Mazzetti das Opfer eines Verkehrsunfalles. Ebenso wie Hofrat Seberiny war auch er Jurist, tätig in verschiedenen Funktionen der Bezirksverwaltung und schließlich als Naturschutzreferent beim Amt der Tiroler Landesregierung. In diesen Positionen konnte er all sein Wissen und seine Fähigkeiten in den Dienst des Naturschutzes stellen. Bald erkannte er aber, daß außer den gesetzlichen Bestimmungen des Naturschutzes deren Überwachung auch durch ehrenamtliche Mitarbeiter notwendig sei. So war er 1926 Mitbegründer der „Tiroler Bergwacht“, zu deren Ehrenmitglied er schließlich 1950 ernannt wurde. Das Land Tirol dankt ihm die Schaffung so mancher Naturschutzgebiete. Für seine Verdienste um den Naturschutz verlieh ihm der Österreichische Naturschutzbund 1950 das Ehrenzeichen.

In gleicher Weise war Handel-Mazzetti als Botaniker tätig und wohl einer der besten Kenner der Pflanzenwelt Nord- und Südtirols. Mancher floristische Neufund für Tirol ist ihm zu danken. Für seine hervorragenden wissenschaftlichen Leistungen er-

nannte ihn die Leopold-Franzens-Universität Innsbruck 1952 zu ihrem Ehrenmitglied. Ebenso ehrte ihn die Wiener Zoologisch-Botanische Gesellschaft durch Verleihung der Ehrenmitgliedschaft.

Hofrat Dr. Hans Seberiny †

*28. August 1887 — 7. Juli 1963*

In seinem Urlaubsort Pesaro (Italien) fiel Hofrat Dr. Hans *Seberiny* einem Verkehrsunfall zum Opfer. Mit ihm hat Tirol einen unermüdlichen Verfechter des Natur- und Heimatschutzes verloren.

Seit 1913 gehörte er dem „Verein für Heimatschutz und Heimatpflege in Tirol“ an und war seit 1922 dessen rühriger geschäftsführender Obmann. Als solcher konnte er manchen schweren Eingriff in das Bild des Tiroler Dorfes und in die Landschaft verhindern. Hofrat Seberiny — Jurist und leitender Beamter der Finanzlandesdirektion Innsbruck — hatte wohl wie wenige andere auch ein umfassendes naturkundliches Wissen und stand allen Erscheinungen der Natur aufgeschlossen gegenüber. So war es auch selbstverständlich, daß er bei der Gründung der aus dem Heimatschutzverein hervorgegangenen „Tiroler Vogelwarte“ mitbeteiligt war.

Das Land Tirol kannte seine Fähigkeiten und seinen Eifer, mit dem er sich für den Naturschutz einsetzte. So wurde er von der Landesregierung in den Landesnaturschutzbeirat berufen und dort zum Obmann gewählt. Auch in dieser Funktion setzte er sich mit großer Sachkenntnis unermüdlich und mit Erfolg für die wehrlose, allzu vielen Angriffen ausgesetzte Natur ein.

Der Österreichische Naturschutzbund verlieh ihm in Anerkennung seiner Verdienste für den Naturschutz 1962 das Ehrenzeichen. Österreich ehrte ihn 1959 mit der Verleihung des Goldenen Ehrenzeichens der Republik. So fand seine Tätigkeit auch die Anerkennung der Öffentlichkeit.

*Allen Verewigten wird der Österreichische Naturschutzbund ein dauerndes, ehrendes Gedenken bewahren!*